
 

COMPTE RENDU  
Comité de bon voisinage Laterrière 

Lundi 30 mai 2022, de 13 h à 15 h 30 h 
Centre du Lac-Pouce, 5673 Boul. Talbot, Laterrière 

 
LISTE DES PRÉSENCES 

Catégorie Membres du comité de bon voisinage Présent Absent 

Récréo/com M. Laval Dionne, directeur du Centre du Lac Pouce et 
président du comité X  

Récréo/com M. Bertrand Girard, Chevaliers de Colomb de Laterrière   X 

Commerce M. Sébastien Blackburn, propriétaire, épicerie 
Alimentation Sébastien Blackburn de Laterrière  X 

Environnement M. Normand Bilodeau, administrateur du comité 
RIVAGE X  

Employé M. Michael Fafard, employé d’opération de l’usine et 
citoyen de Laterrière  X  

Récréo/com Représentant, Club Quad du Fjord — Poste vacant  X 

Récréo/com M. Yvon Simard, ZEC Mars-Moulin X  

Citoyen M. Jean Delage  X 
Employé RT M. Olivier Dufour X  

Citoyen M. Rémi Néron  X 

Récréo/com M. Marc-André Leblond, directeur général, centre 
multisport Nazaire-Girard X  

Municipalité Mme Marie-Ève Boivin, directrice de l’arrondissement 
de Chicoutimi X  

Municipalité M. Michel Potvin, conseiller municipal  X 

Milieu agricole Poste vacant  X 

Rio Tinto Mme Stéphanie Gignac, directrice des opérations — 
Usine Laterrière X  

Rio Tinto Mme Nadine Belley-Traoré, Conseillère Communautés 
et performance sociale  X 

Rio Tinto M. Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement X  
FACILITATEURS 

TES M. Pier-Luc Dufour, facilitateur X  
TES Mme Ann-Julie Le Scelleur, prise de note X  
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1 MOT DE BIENVENUE ET TOUR DE TABLE 

M. Pier-Luc Dufour souhaite la bienvenue pour cette rencontre en présentiel à Laterrière. 

Il cède la parole à Madame Stéphanie Gignac, directrice des opérations à l’usine Laterrière qui souhaite 
également la bienvenue avec plaisir à tous les participants à cette rencontre en présence.  

2 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR 

Monsieur Pierre-Luc Dufour présente l’ordre du jour.  

L’ordre du jour de la rencontre se trouve en annexe 1. Le varia demeure ouvert.  

Partage santé-sécurité : Mme Gignac partage sur les bienfaits du rire au travail. Elle ajoute les bienfaits 
qui sont en autres : atmosphère détendu, capacité à affronter des situations difficiles, diminution du 
stress, influence positive sur le sommeil, etc.  

L’ensemble de la présentation est disponible à l’annexe 2. 

3 SUIVI DES ACTIONS 

Monsieur Pierre-Luc Dufour effectue la présentation des actions de suivi de la rencontre du 4 avril 2022.  
 

Actions de suivi 4 avril 2022 Responsable Échéancier Suivi 
effectué 

Logistique CBV de Laterrière 

Envoyer un courriel aux membres du comité de la fête de la 
pêche. 

TES Après la 
rencontre Fait 

Envoyer la liste des membres du comité à jour TES Après la 
rencontre Fait 

Produire et envoyer le calendrier des thématiques pour 
validation auprès des membres 

TES 
Avant la 
prochaine 
rencontre 

Fait – à 
l’ordre du 
jour 

Soumettre un calendrier de rencontre aux membres du comité 
pour validation 

TES - RT Dès que 
possible 

Fait – à 
l’ordre du 
jour 

Valider la possibilité d’inclure Monsieur Jean-Guy Fortin en tant 
que représentant citoyen 

TES - RT 
Avant la 
prochaine 
rencontre 

Fait – à 
l’ordre du 
jour 

Vérifier la faisabilité de tenir une visite de l’usine Laterrière pour 
les membres du comité en tenant compte du contexte 
pandémique. 

RT Prochaine 
rencontre 

Fait – à 
l’ordre du 
jour 

Logistique CBV de Laterrière 

Réfléchir à une solution plus « robuste » pour sensibiliser les 
utilisateurs de véhicules hors route sur les sentiers. RT 

Atelier à prévoir 
pour la 
prochaine 
rencontre 

 Fait – à 
l’ordre du 
jour 

S’informer auprès de la Ville à savoir quelle information 
reçoivent les acheteurs de terrains dans le développement 
Brassard concernant le voisinage d’une usine et les nuisances 
liées. 

RT Prochaine 
rencontre  En suivi 
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Faire le suivi avec la Ville concernant les problématiques 
d’empiètement et de butte antibruit. RT Dès que 

possible  En suivi 

Réfléchir sur le blocage des deux autres points d’accès où 
des véhicules circulent illégalement sur les terrains de Rio 
Tinto, avec des correctifs réfléchis en comité et appuyés sur 
une visite terrain. 

Lac Pouce et 
RT 

Atelier à prévoir 
pour la 
prochaine 
rencontre 

Fait – à 
l’ordre du 
jour 

Réfléchir aux possibilités de mise en valeur de la piste de 
marche/course autour de l’usine auprès des citoyens de 
Laterrière 

RT 
Prochaines 
rencontres du 
comité ? 

Prévu 
pour la 
rencontre 
de 
l’automne 

Analyser les possibilités de cadrer la phase 2 du lac des 
Côtés, ou une partie de celle-ci, dans le fonds Rio Tinto. ZEC et RT Printemps 2023 

 En suivi 
auprès 
du Fonds 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 

Faire l’envoi du numéro de téléphone (liste des membres à 
jour) TES  

4 TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES 

Centre Nazaire-Girard 

Nous nous occupons de la Fête de la pêche, qui est notre principal dossier présentement. Également il 
y a la piste de vélos de montagne, dont les travaux vont bien. De plus, le 27 août aura lieu la Fête de 
Laterrière, au centre Nazaire-Girard. Il y aura une course à obstacles, jeux gonflables, des hot-dogs 
seront distribués et, en après-midi, il y aura également de la musique pour célébrer la fête du village. Il 
ajoute aussi qu’il est en processus de recrutement, car une de ses kinésiologues quittera dans les 
deux semaines à suivre. 

Comité RIVAGE  

M. Bilodeau mentionne qu’ils ont eu une assemblée générale au début du mois de mai et il ajoute qu’il 
n’y a pas de changement au niveau du comité.  

Le dimanche 29 mai avait lieu la distribution d’arbres à laquelle le comité RIVAGE a participé au parc 
Rivière-du-Moulin. Il ajoute que cette année était spéciale, car il y avait beaucoup moins d’arbres à 
distribuer qu’à l’habitude et de plus, il y avait seulement des conifères. Ils reçoivent habituellement 
environ 1000 arbres, mais seulement 300-400 arbres ont été reçus la veille. Les gens étaient en majorité 
déçus, car habituellement ils préfèrent les feuillus. Cependant, le côté positif était qu’il n’y avait pas de 
longue file d’attente, donc ils ont pu expliquer aux gens ce qu’est le comité RIVAGE et sa mission dans 
le bassin versant de la Rivière-du-Moulin.  

M. Bilodeau mentionne également que cette année, étant donné qu’ils ont eu un peu plus de budget, il 
leur a été possible de faire plus de tests d’échantillonnage d’eau. 

M. Dumais, membre du CA de RIVAGE également, a assisté à une réunion sur la priorité 
d’échantillonnage et il confirme qu’ils ont six stations d’échantillonnage qui sont relevées par rapport à 
l’année passée où ils n’avaient que trois stations. Le but de cet échantillonnage est de faire un bilan au 
niveau de la caractérisation de la rivière. 
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Arrondissement de Chicoutimi 

Mme Boivin mentionne que le nettoyage des rues est terminé, qu’ils commencent à faire le pavage durant 
une partie de l’été et que la planification pour l’an prochain est déjà entamée. De plus, au courant de 
l’automne, le site de compostage sera en fonction à Laterrière. L’ensemble des résidences devraient 
avoir reçu leur bac d’ici le mois d’aout.   

ZEC Mars-Moulin 

M. Simard mentionne que pour ce qui est de la ZEC, l’activité de la digue est reprise. La pêche est donc 
ouverte. Ils avaient entrepris une tournée des chemins, cependant avec la pluie tombée dans les derniers 
jours, ils ont planifié des travaux d’urgence pour cette semaine, car l’endroit était accessible en Quad ou 
VTT, mais pas pour les camions et les automobiles.  

Ils travaillent également avec la ville pour avoir le développement du lac des Côté. Ils souhaitent planifier 
des programmes avec la RMC et effectuer des travaux d’entretien et de modernisations des chemins.  

De plus M. Simard termine en mentionnant qu’ils ont trouvé une personne pour pourvoir au poste de 
gardien à l’accueil.  

Voisinage 

M. Dufour intervient en revenant sur la discussion des arbres qui ont été remis au club optimiste et il 
mentionne que, dans leur cas, il n’y avait que des feuillus et aucun conifère.  

Il poursuit en informant les membres qu’il a remarqué qu’il y avait beaucoup d’eau qui s’accumulait près 
de la piste cyclable en bordure des terrains de l’usine. 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 

Aller voir le lac d’eau et identifier la problématique RT Dès que possible 

Fournisseur d’arbre : association forestière du Saguenay-Lac-St-Jean  

Centre du Lac Pouce et président du comité 

M. Dionne informe qu’ils sont présentement en préparation pour la saison estivale et qu’au niveau de la 
main-d’œuvre ça va bien, la majorité des postes à combler ont été pourvus. 

Ils ont de plus en plus de demandes et ils sont limités par la capacité d’accueil avec les bâtiments actuels. 
Ils tentent donc de trouver des alternatives. Ils ont eu l’idée de se procurer des autobus scolaires qui ne 
sont plus en fonction et d’en faire des abris lors des activités pour pouvoir accueillir plus de gens. D’ici 
l’automne ou l’an prochain, ils seront donc en recherche de trois autobus scolaires pour pouvoir faire des 
abris temporaires. 

En fonction de l’automne 2023, ils travaillent afin d’organiser un évènement familial, s’adressant à tout 
le monde pour aborder des thématiques comme la santé globale, santé physique, bien manger, bouger 
plus. Ce sont des valeurs qui peuvent intéresser les gens et également leur faire profiter de l’extérieur 
avec la famille.  
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Fête de la pêche :  

M. Leblond confirme que l’activité de la fête de la pêche se déroulera le samedi 4 juin. L’activité 
commencerait vers 9 h, mais dès 7 h 30 les gens peuvent arriver. L’organisme Rivage effectuera l’atelier 
sur la biologie du poisson. Les chevaliers de Colomb seront également présents pour faire les hot-dogs. 
Des bénévoles seront sur place, mais il manque des bénévoles pour l’encensement qui aura lieu le 
vendredi à 15 h. Quatre à cinq personnes seraient nécessaires pour transporter les chaudières remplies 
de poisson.  

Ils espèrent fortement que le courant de la rivière puisse descendre pour que l’activité ait lieu. Ce sera 
1500 poissons par site qui seront mis à l’eau samedi prochain. 

M. Fafard suggère de faire un bassin temporaire pour les enfants. 

Cependant M. Leblond mentionne que l’objectif du ministère est d’ensemencer les rivières et non pas de 
donner du poisson pour une activité. 

 
Questions/Commentaires Réponses 
Mme Boivin : Il y aura surement une 
communication à venir de la ville et du centre 
(si le niveau de la rivière reste trop haut pour 
que l’activité n’ait pas lieu) 

 

Est-ce que les gens peuvent venir avec leurs 
animaux ? 

Oui sans problème, mais il faut que les chiens soient 
attachés. 
 

 

5 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS RTA 

M. Pier-Luc Dufour cède la parole à Mme Stéphanie Gignac pour la présentation des points de 
Développements récents et sur le marché de l’aluminium :  

5.1 MARCHE DE L’ALUMINIUM 

Le prix de l’aluminium au London Metal Exchange (LME) est à 2 835 $ US/TM aujourd’hui, en hausse de 
15 % depuis 1 an et de 1 % depuis le début de 2022. Pour ce qui est de la prime Midwest, elle est à  
816 $ US/TM, en hausse de 59 % depuis 1 an et de 47 % depuis le début de 2022. 

Mme Gignac confirme que ce qui fait fluctuer le marché en ce moment c’est la Chine. Cela concorde 
avec le confinement de Shanghai et d’autres grandes villes chinoises. Tout ce qui se passe présentement 
avec la Covid-19 a donc un gros impact au niveau du marché.  

 

L’ensemble de la présentation est disponible à l’annexe 2. 
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Questions/Commentaires Réponses 

M. Simard : le prix du métal a 
baissé beaucoup.  

Mme Gignac : Oui effectivement, cependant lorsque nous sommes 
encore autour de 2800 $ c’est encore bon. Nous avons monté à 
4000 $/tonne, et la prime Midwest est rendue à 838 $. Le marché 
de l’aluminium va très bien. 

5.2 COMMUNAUTÉ 

Mme Gignac poursuit en indiquant que le projet des sentiers de vélo de montagne chemine bien. Le tout 
étant régi par les affaires immobilières. Il y a quelques étapes en suspens, mais c’est un projet dans 
lequel il faut s’assurer que tout soit en règle du point de vue légal.  

Pour ce qui est des points d’accès au Lac Pouce, il a été proposé au Lac Pousse qu’ils fassent parvenir 
rapidement les endroits où il serait possible et nécessaire d’installer des jerseys et bloquer ainsi les 
chemins de façon temporaire. À l’automne, une visite sera organisée pour vérifier si cette façon de faire 
a réglé la situation. Sinon, des moyens plus durables seront réfléchis avec le comité. 

L’ensemble de la présentation est disponible à l’annexe 2. 

6 SUIVI ENVIRONNEMENTAL  

M. Dumais, faisant référence aux résultats des fluorures totaux, dévoile les résultats de mars et avril 
2022. Il mentionne qu’il y a présentement une tendance à la hausse, mais qu’il est tout à fait normal 
d’obtenir ces résultats étant donné l’arrivée de la période estivale. 

L’ensemble de la présentation est disponible à l’annexe 2. 
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7 ATELIER SUR LES SYNERGIES POSSIBLES ENTRE LES MEMBRES 

M. Pier-Luc Dufour anime un atelier permettant de cibler les compétences, expertises, services et 
matériels (en rouge) que les membres peuvent mettre à contribution dans un projet et également identifier 
les synergies possibles (en bleu). 

  

Rio Tinto 

• Bénévoles (corvées dans les organismes, fête de la pêche 
• Terrains/espaces 
• Services (ex. : sensibilisation SSE activité pour améliorer 

SSE dans leur milieu 
• Participation à des activités dans la communauté 

(contribuer fête de Laterrière, bénévoles, participation 
financière) 

• Participation à des activités du milieu 
• Sécurité des accès – Piste cyclable et les alentours 
• Sécurité civile (incendie) 
• Collaboration évènement 
• Facilitateur développement 

Ville de Saguenay 

• Permis de construction 
• Activités, culture, loisirs 
• Accès aux documents publics 
• Développement durable  
• Travaux publics (voirie, aqueduc, égout) 
• Mesures d’urgence 
• Sécurité publique 
• Subventions 
• Communication aux citoyens 
• Payer mes taxes 
• Payer pour son entretien des chemins sur Zec et protection 

de la faune 
• Aide pour les affaires immobilières 
• Soutien aux organismes 

ZEC Mars-Moulin 

• Rivière 
• Sentier 
• Chasse 
• Biologiste via 

réseau ZEC 

• Lac 
• Pêche 
• Chaloupe 

• Randonnée pédestre 
• Sécurisation des voies d’accès 
• Publicité (ex. : Lac des Côtés) 
• Sensibilisation pour une meilleure 

utilisation partagée du territoire 

Centre Multisport Nazaire Girard 

• Lieu pour tenir une fête ou une activité 
• Expertise en saines habitudes de vie/sports 
• Fournir employé pour différentes activités 
• Contacts avec le milieu sportif 
• Bénévole activité 
• Activité sportive avec les employés de Rio 

Tinto 
• Synergie services de kinésiologie 
• Entretien des infrastructures 
• Développement du parc 
• Subvention  
• Sentier 

Comité Rivage 

• Forêt (distribution 
d’arbres) 

• Eau 
• Bassin versant 
• Connaissances 

des rives et 
caractéristiques de 
la rivière du Moulin 

• Liens avec O.B.L. 
(ressources) 

• Poissons 
(restauration des 
espèces 
disparues/pêches) 

 

• Expertise SSE 
• Gestion des eaux usées (Ville) 
• Saines habitudes de vie (Nazaire-Girard) 
• Recherches bénévoles 

Citoyens de Laterrière 

• Bénévole  
• Temps  
• Yeux  
• Écoute des citoyens 
• Aide 
• Disponibilité et communication  

(ex. : requêtes) 

Centre du Lac-Pouce 

• Lieu pour activités de groupe 
• Réseau de sentiers à proximité 

(connaissances) 
• Activité ponctuelle (fête de famille 

au printemps/on bouge à 
l’automne – à venir) 

• Tenue de rencontre comité de 
bon voisinage 

• Tenue de réunion pour les 
rencontres RT 

• Camps de jour municipaux 
• Facilitateur développement  
• Utiliser les sentiers 
• Sécurité (support pour votre site) 

Alimentation  
Serge Blackburn 

• Achat 
• Encourager l’épicerie 
• Faire la promotion (achat 

local) 
• Commandite 
• Moitié-moitié (remets 500 $ à 

une famille dans le besoin à 
Laterrière) 

• Dons à la communauté 
• Bon d’achat 
• Fourniture de repas pour le 

camp de jour 
• Relayer l’information pour les 

activités 
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La discussion autour des résultats et la recherche de synergies possible permettent de dégager les 
sujets suivants : sentiers, bénévoles, camp de jour et la sécurité. La valorisation et la sécurité dans les 
sentiers sont un enjeu commun auquel plusieurs membres peuvent apporter une contribution. 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 

Trouver un moyen de communication pour 
rejoindre davantage les citoyens et les employés 
de l’usine 

RT/TES À aborder lors des prochaines 
rencontres 

8 VARIA 

M. Dufour présente le tableau des thématiques pour 2022 et informe que les dates seront annoncées 
prochainement pour les futures rencontres suite à l’envoi d’un sondage pour en déterminer les dates. 

Par la suite, M. Dufour demande l’avis des membres concernant l’ajout un siège citoyen au sein du CBV. 
C’est une demande provenant de M. Jean-Guy Fortin, qui remplaçait M. Bertrand Girard au nom des 
Chevaliers de Colomb à la dernière rencontre. Celui-ci aimerait intégrer le comité en son nom comme 
citoyen.  

Les membres dans la salle confirment qu’ils sont d’accord. 

Pour terminer, M. Dufour interroge les membres concernant leurs intérêts à visiter l’usine. Quelles 
seraient leurs attentes, seraient-ils ouverts à faire cette rencontre en dehors du comité. Si oui, la 
rencontre serait planifiée avec Mme Belley-Traoré et elle serait au printemps 2023. Les membres 
confirment leur intérêt pour une telle activité. 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 

Intégrer M. Jean-Guy Fortin au comité TES Avant la prochaine rencontre 

Organiser une visite de l’usine au printemps 2023 RT Printemps 2023 

 

9 FIN DE LA RENCONTRE  

M. Dufour remercie les membres pour leur contribution et leur participation. 

La rencontre se termine à 15 h 20. 

 

Production du compte rendu 

Ann-Julie Le Scelleur, analyste 
Transfert Environnement et Société 
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Annexe 1 :  
Ordre du jour 
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COMITÉ CBV de Laterrière 
30 mai 2022, 13 h 

 
Pavillon du parc du Bassin, 5673 Boul. Talbot, Laterrière 

 
 

Ordre du jour  

 

  Nature Intervenant 

13 h 00 1 – Mot de bienvenue et partage santé, 
sécurité, env. et communauté   

Louis-Michel 
Tremblay | Stéphanie 
Gignac  

13 h 05 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Louis-Michel 
Tremblay 

13 h 10 3 – Suivi des actions Information Louis-Michel 
Tremblay 

13 h 25 4 – Tour de table des partenaires Information/
Discussion Les membres 

13 h 55 5 – Développements récents RTA Information/
Discussion Stéphanie Gignac 

14 h 25 6 – Suivi environnemental et requêtes Information/
Discussion Pierre-Luc Dumais 

14 h 45 7 – Atelier sur les synergies possibles Discussion Louis-Michel 
Tremblay 

15 h 50 8 – Varia  
 - Thématiques 2022 

Information Louis-Michel 
Tremblay 

16 h 00 9 – Fin de la rencontre     
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Annexe 2 :   
Présentation 
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Rencontre 
Comité bon voisinage de Laterrière
30 mai 2022
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Mot de bienvenue

1
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Validation de l’ordre du jour

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour
Nature Intervenant

13 h 00
1 – Mot de bienvenue et partage santé, 
sécurité, env. et communauté

Louis-Michel Tremblay | 
Stéphanie Gignac 

13 h 05 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Louis-Michel Tremblay

13 h 10 3 – Suivi des actions Information Louis-Michel Tremblay

13 h 25 4 – Tour de table des partenaires Information/Discussion Les membres

13 h 55 5 – Développements récents RTA Information/Discussion Stéphanie Gignac

14 h 25 6 – Suivi environnemental et requêtes Information/Discussion Pierre-Luc Dumais

14 h 45 7 – Atelier sur les synergies possibles Discussion Louis-Michel Tremblay

15 h 50
8 – Varia 

- Thématiques 2022
Information Louis-Michel Tremblay

16 h 00 9 – Fin de la rencontre

3

4
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Suivi des actions
Description du suivi Responsable Échéance Suivi effectué

LOGISTIQUE CBV DE LATERRIÈRE

Envoyer un courriel aux membres du comité de la fête de la 
pêche.

TES Après la rencontre Fait

Envoyer la liste des membres du comité à jour TES Après la rencontre Fait

Produire et envoyer le calendrier des thématiques pour 
validation auprès des membres

TES
Avant la prochaine 
rencontre

Fait – à l’ordre du jour

Soumettre un calendrier de rencontre aux membres du comité 
pour validation

TES-RT Dès que possible Fait – à l’ordre du jour

Valider la possibilité d’inclure Monsieur Jean-Guy Fortin en tant 
que représentant citoyen

TES-RT
Avant la prochaine 
rencontre

Fait – à l’ordre du jour

Vérifier la faisabilité de tenir une visite de l’usine Laterrière pour 
les membres du comité en tenant compte du contexte 
pandémique.

RT Prochaine rencontre Fait – à l’ordre du jour

5

6
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Suivi des actions
Description du suivi Responsable Échéance Suivi effectué

COMMUNAUTÉ

Réfléchir à une solution plus « robuste » pour sensibiliser les utilisateurs 
de véhicules hors route sur les sentiers.

RT
Atelier à prévoir pour 
la prochaine 
rencontre

Fait – à l’ordre du jour

S’informer auprès de la Ville à savoir quelle information reçoivent les 
acheteurs de terrains dans le développement Brassard concernant le 
voisinage d’une usine et les nuisances liées.

RT Prochaine rencontre En suivi

Faire le suivi avec la Ville concernant les problématiques d’empiètement 
et de butte antibruit.

RT Dès que possible En suivi

Réfléchir sur le blocage des deux autres points d’accès où des véhicules 
circulent illégalement sur les terrains de Rio Tinto, avec des correctifs 
réfléchis en comité et appuyés sur une visite terrain.

Lac Pouce 
et RT

Atelier à prévoir pour 
la prochaine 
rencontre

Fait – à l’ordre du jour

Réfléchir aux possibilités de mise en valeur de la piste de marche/course 
autour de l’usine auprès des citoyens de Laterrière

RT
Prochaines 
rencontres du 
comité ?

Prévu pour la rencontre de 
l’automne

Analyser les possibilités de cadrer la phase 2 du lac des Côtés, ou une 
partie de celle-ci, dans le fonds Rio Tinto.

ZEC et RT Printemps 2023 En suivi auprès du Fonds

© Rio Tinto 2017

Tour de table 
des partenaires

7

8
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Tour de table des partenaires

– Centre du Lac Pouce

– Chevaliers de Colomb de Laterrière

– Alimentation Sébastien Blackburn

– Comité RIVAGE

– ZEC Mars-Moulin

– Représentants citoyens

– Centre multisport Nazaire-Girard

– Ville de Saguenay

Fête de la pêche
– Samedi 4 juin entre 7h30 et 15h

– Au Centre Nazaire-Girard de Laterrière

– Atelier sur la biologie du poisson offert par L’OBV

– Dîner hot-dog fait par les Chevaliers de Colomb

– Bénévoles sur place pour remplir les permis de pêche

– Bénévoles pour aider les jeunes dans leur initiation à la pêche
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Développements 
récents

12

Marché de l’aluminium
LME 2 835 $US

Prime Midwest 838 $US

• Le LME est à 2 835$US/TM aujourd’hui, en 
hause de 15% depuis 1 an et de 1% depuis le 
début de 2022

• La prime Midwest est à 816 $US/TM, en 
hausse de 59% depuis 1 an et de 47% depuis 
le début de 2022.
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Communauté

Sentiers de vélo de montagne (Centre Nazaire-Girard)
Le dossier chemine bien. Une série de questions a été posée au Centre Nazaire-Girard afin de bonifier le 
dossier traité par les Affaires Immobilières.

Points d’accès Lac pouce:
Afin de répondre rapidement au besoin de fermeture des points d’accès, des Jersey seront installés pour 
l’été 2022. Lors de la marche des sentiers en comité prévue à l’automne 2022, nous pourrons ensuite nous 
pencher sur un plan de fermeture permanent. 

© Rio Tinto 2017

Suivi 
environnemental 
et requêtes
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© Rio Tinto 2017

Aucune requête n’a été formulée à RTA depuis la dernier rencontre du comité bon 
voisinage du 4 avril 2022. 

Suivi des requêtes et des actions récentes

© Rio Tinto 2017

Actions entreprise et à venir :

– Étude de modélisation du bruit ambiant en cours prévue pour le 27 juillet 2022;

– Étude d’implantation de moyen de mitigation sonore pour des sources connues (ex: nécessité 
où non d’installer des murs acoustiques);

– Relance du dossier du niveau développement domiciliaire (aucun développement depuis la 
dernière rencontre).

Suivi des actions – Gestion du bruit 
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Ligne bleue : 
série de cuves 
2000

Ligne jaune : 
série de cuves 
3000
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Résultats de Fluorures totaux (Kg/T Al)

Ligne 2000 Ligne 3000 Limite/norme mensuelle

Norme mensuelle 
d’émissions du Ministère 
de l’Environnement (1,25 
kg/tonne d’aluminium)

Suivi Environnement – Résultats des fluorures totaux

Atelier sur les 
synergies 
possibles 
entre les 
membres
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Objectifs de l’atelier

1. Produire et rendre disponible la cartographie des compétences, expertises, 
services et matériel pouvant être mis à disposition par chaque membre

2. Identifier des synergies possibles entre les membres (si possible)

3. Bouger un peu !

Déroulement de l’atelier
Phase 1

Chaque membre doit écrire les compétences/expertises/services/matériel (offre) 
qu’il pourrait mettre à disposition des autres membres ou de la communauté

Phase 2 

Les membres font le tour des offres de chaque membre et ils sont ensuite invités 
à inscrire en-dessous à quel projet ou problématiques l’offre de chacun pourrait 
contribuer

Phase 3

Chaque membre fait la lecture de son offre et des projets/problématiques inscrits 
en-dessous

Phase 4

Discussion autour des résultats et recherche de synergies possibles

19
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Varia

Rio Tinto   |  Janvier 2021

Thématiques 2022
2e rencontre

30 mai Partenariats Ville/entreprise/communauté – Synergie entre les membres

3e rencontre

Septembre ou 
octobre

Atelier de travail 1 : Plan d’action sentiers :
•Sécurisation des accès
•Revitalisation/entretien des sentiers
Sortie terrain dans les sentiers pour identifier les endroits à sécuriser
(les accès et la connectivité) et les travaux à faire

4e rencontre

Novembre ou 
décembre

Atelier de travail 2 : Plan d’action sentiers :
•Validation des observations de l’atelier 1 (cartes, propositions)
•Promotion et mise en valeur auprès des Laterrois

Autres thématiques
•Juin le mois de l’eau
•Accès piste cyclable
•Communication avec les citoyens (légitimité des représentants)

21
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Varia

– Ajout d’un siège citoyen au sein du CBV suite à une demande

– Date des prochaines rencontres

– Attentes et disponibilités concernant une visite de l’usine
– Printemps 2023? 

Fin de la rencontre
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